
根據《公共財政條例》(第 2 章)第 29 條 
及《借款條例》(第 61 章)第 3 條提出的決議案小組委員會 

 
 

就建議修訂的回應 
 
 
 
目的 
 
  根據《公共財政條例》(第 2 章)第 29 條及《借款條例》(第 61
章)第 3 條提出的決議案小組委員會(下稱“小組委員會”)，在 2009 年 6
月 17 日將兩位小組委員會委員及一位非委員就根據《公共財政條例》

(第 2 章)提出的建議決議案的修訂轉交政府當局。本文件載列政府當

局就這些修訂的回應。 
 
 
在根據第 2 章提出的建議決議案加入(aa)段，以列明政策目標，及在

第(e)段删去“為以下目的，” 
 
2.  何俊仁議員、甘乃威議員1及涂謹申議員建議在根據第 2 章提出

的建議決議案第(a)段後加入新的(aa)段如下 - 
 

“(aa) 債券基金成立目的，是透過發債推動本地債券市場的進

一步和持續發展。” 
 
3.  我們察悉有關的建議增補，實際上是指設立債券基金的目的。

有關的建議增補並未能反映財政司司長在財政預算案所述的政策目

標。推動本地債券市場的進一步和持續發展，是政府債券計劃（下稱

“計劃”）的目的，而非設立債券基金的目的。 
 
4.  正如我們在 2009 年 6 月 15 日向小組委員會提交的文件所解

釋，在建議決議案中列明計劃的政策目標並不可取，因為這可能引起

詮釋上的不確定性，例如計劃、債券基金、或其個別的組成部份是否

能夠或可以在將來達到該政策目標。出現這樣的不確定性並不理想。

                                                 
1 甘乃威議員並非小組委員會委員。 
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任何因此而引起的訴訟可能會阻礙計劃的順利推展，亦可能減低投資

者透過計劃投資的興趣，對進一步發展本港債券市場並無裨益。 
 
5.  我們已於兩個有關建議決議案註釋部份的第一段列明計劃的

政策目標，即“推動香港債券市場進一步發展”。有關註釋可為詮釋

兩個決議案提供輔助。為了進一步強調這個目標，我們已在 2009 年 6
月 15 日向小組委員會提交的回應中，建議按照下述方向就註釋部份的

第一段作出進一步的說明(建議增補以斜體及粗體字顯示) –  
 

“本決議關乎 2009-2010 年度財政預算案中推動香港債券市場

進一步及持續發展的建議。正如該財政預算案所言，推動債券
市場的發展，是鞏固香港作為國際金融中心地位的重要工作，
有助提供更多元化的投資工具及更多的集資渠道，從而吸引更
多海外資金流入。” 

 
6.  何俊仁議員及涂謹申議員亦建議在建議決議案第(e)段删去 
“為以下目的，”- 
 

“(e) 財政司司長可為以下目的，支用該基金的款項 -” 
 
7.  我們認為建議删減並不恰當。根據第 2 章第 29(1)條，在第 2
章提出的建議決議案第(e)(i)及(e)(ii)段，已列明設立債券基金的目的，

以及為有關目的而支用該基金的款項。透過這種方式列出債券基金的

目的，與其他根據第 2 章第 29(1)條所成立的基金決議案所用的方式相

符。 
 
 
在根據第 2 章提出的建議決議案第(b)段加入一項有關成立債券基金 
諮詢委員會的條文  
 
8.  何俊仁議員建議在根據第 2 章提出的建議決議案第(b)段結

尾，加入以下條文(以斜體及粗體字顯示) - 
 

“ (b) 該基金由財政司司長管理，他可指示或授權其他公職人員

管理該基金，亦可將管理權轉授其他公職人員。財政司司長可
不時諮詢債券基金諮詢委員會。委員會由七人組成，財政司司
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長擔任主席，其餘委員由財政司司長委任。不少於弍名委員由
立法會議員互選後向財政司司長推薦委任；”  
 

9.  上述的建議增補並沒有清楚說明建議的債券基金諮詢委員會

的職能。無論如何，我們認為沒有需要成立這個委員會，監察債券基

金的管理。正如我們於 2009 年 6 月 15 日提交予小組委員會的回應所

載，根據計劃的建議框架，財政司司長會授權財經事務及庫務局管理

債券基金。財經事務及庫務局的職責包括授權債券基金下的支出；確

保記在債券基金貸項的投資回報額，符合與香港金融管理局所同意的

“固定比率”分帳安排；以及因應每年的財政預算，就債券基金準備

報告，以納入呈於立法會的年度預算內。有關過程受立法會監察。 
 
10.  在授權債券基金下的支出時，財經事務及庫務局會確保債券基

金只會用作履行與計劃下債券發行相關的財務上的義務及法律責任。

有關財務上的義務及法律責任包括與債券發行相關的未償付本金及利

息、採購外間服務的支出(例如委任聯席安排行協助管理及發行計劃下

的零售債券)及其他有關支出(例如支付予配售機構分銷零售債券的配

售費用)。財經事務及庫務局會嚴謹地管理債券基金。債券基金與其他

政府賬目一樣，根據《核數條例》受審計署署長的監察。這可視為適

用於債券基金的另一項監察措施。 
 
 
在根據第 2 章提出的建議決議案第(e)(ii)段列明投資策略 
 
11.  何俊仁議員及涂謹申議員建議在根據第 2 章提出的建議決議案

第(e)(ii)段作出以下修訂(建議修訂以斜體及粗體字顯示) – 
 

“(ii)以財政司司長決定的方式投資撥入外匯基金以審慎方式投
資，並支付就該等投資而招致的費用；” 

 
12.  正如我們於2009年6月15日提交予小組委員會的回應所解釋， 
我們認為在根據第2章提出的建議決議案第(e)(ii)段列出具體投資安排

並不可取。鑑於計劃的長遠性質，其運作細節可能需要因應市場變化

作出適當調整。我們認為有必要讓財政司司長有足夠的空間在未能預

計或特殊的情況下(如有的話)微調具體投資安排。上述安排亦有助確

保債券基金能取得穩定的投資回報。儘管如此，我們強調仍然會採取
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長線和保守的投資策略。 
 
13.  我們理解委員認為需要審慎地制定投資策略的關注。為了在上

述的關注，以及上文所提到，要讓財政司司長有足夠的空間在未能預

計或特殊的情況下微調具體投資安排的需要之間取得平衡，我們建議

按照下述方向修改根據第 2 章提出的建議決議案第(e)(ii)段(建議修訂

以斜體及粗體字顯示) – 
 

“(ii) 以財政司司長決定認為就審慎管理該基金而言屬合適的

方式投資，並支付就該等投資而招致的費用;” 
 
 
一般觀察 
 
14.  在研究何俊仁議員、甘乃威議員及涂謹申議員所提出的上述修

訂時，我們注意到有關修訂在不同程度上有所重覆。 
 
 

 
 
 
財經事務及庫務局 
2009 年 6 月 18 日 


